

200 muertes por cáncer de mama al año

La enfermedad es responsable de un 3% de los fallecimientos

Salud estima que 60 de los decesos se podrían evitar si las mujeres de más de 50 años cumplieran el programa de mamografías

:: R. MUÑIZ / L. FONSECA

GIJÓN. Cada año 600 mujeres en Asturias reciben la noticia de que tienen un cáncer de mama, tumor cuya mortalidad ha descendido un 17% en los últimos tiempos pero que sigue siendo la primera causa de muerte en mujeres de entre 40 y 60 años. Son alrededor de 200 los pacientes que anualmente fallecen por esta dolencia, lo que supone un 3% de las defunciones que se registran en la región.

Para combatir este mal, el Prin-

cipado viene desarrollando desde 1991 un programa de cribado dirigido a mujeres a partir de los 50 años. Al llegar a esa edad, todas reciben una carta en su domicilio informándoles de que han sido incluidas en el programa e invitándolas a hacerse una mamografía. De momento ésta es la única prueba que permite comprobar la presencia de un tumor en los senos.

Tras el primer reconocimiento, la Administración vuelve a enviar cartas de invitación cada dos años. Repetir la prueba dentro de ese plazo permite reducir a la mitad los falsos positivos. Por otra parte, y según explicó ayer la Consejería de Sanidad en una nota de prensa, no es prudencial someterse a una nueva mamografía antes de esos dos años porque «un uso excesivo de la radiología también puede ser dañino».

De cada 1.000 asturianas, se estima que 125 desarrollarán cáncer de mama en algún momento de su vida. Sanidad estima que si todas las mujeres de más de 50 años cumplieran con estas pruebas «en Asturias se evitarían alrededor de 60 muertes al año». Sobre la oportunidad de hacerse una mamografía antes de llegar a los 50, detalla que esta opción «debe ser evaluada por el médico de familia».

En el País Vasco, a los 45

Se trata de un asunto sujeto a discusión. El pasado mes de octubre, la alcaldesa de Gijón Carmen Moriyón abrió la espita al recordar que «hay evidencias científicas y cada vez hay más casos de gente joven con cáncer de mama». Quien formara parte de la Unidad de Mama del Hospital de Cabueñes antes de

dar el salto a la política animó a «informar con la verdad. Decir que no es conveniente hacer mamografías a partir de los 40 años es irresponsable. Si vamos a hablar de prevención, no hay que ser hipócrita».

La propuesta que puso sobre la mesa Moriyón pasa por adelantar la edad de la primera mamografía en consonancia con lo que ya hacen otras comunidades. En el País Vasco, por ejemplo, se acordó en 2010 invitar a un primer cribado a todas las mujeres con más de 45 años y antecedentes familiares oncológicos.

La consejería asturiana mantiene el umbral entre los 50 y los 69 años porque, según reitera, «hay estudios que indican que en este grupo de edad el programa de detección precoz del cáncer de mama produce más beneficios que daños».

Según los datos del Servicio de Salud del Principado, 13 de cada 1.000 mujeres de 40 años tendrán cáncer de mama antes de los 50 años. El riesgo a partir de esa edad se incrementa al punto de que son 23 de cada 1.000 las que deberán someterse a tratamiento. A mayor edad, las probabilidades de contraer la enfermedad se acrecientan estimándose que en el grupo de mujeres que hoy tienen 70 años, son 31 de cada 1.000 las que acabarán desarrollando el tumor.

Piden investigar a un funcionario de Llanes por su relación con el 'caso Renedo'

:: R. M.

GIJÓN. Hace unas semanas Nemesio Alonso Rodríguez vio su nombre relacionado a la presunta trama de corrupción del 'caso Renedo'. Tras estudiar la contabilidad de Almacenes Pumarín S. A. (APSA), la Agencia Tributaria emitió un informe pericial en el que sostiene que la empresa abonó 22.100 euros a un concesionario para adquirir un Audi A3 del que es titular el propio Alonso Rodríguez. El funcionario llanisco reconoció a este periódico que en efecto tiene ese coche, pero aún está «devolviendo el préstamo» con el que lo compró. El hombre está citado a declarar por estos hechos ante el magistrado-juez Ángel Sorando el próximo mes de octubre.

A la espera del interrogatorio, los cuatro concejales no adscritos en el Ayuntamiento de Llanes acaban de solicitar a la regidora Dolores Álvarez Campillo que comparezca para dar cuenta de la situación en que se encuentra el funcionario Nemesio Alonso Rodríguez.

Los ediles piden a la alcaldesa que abra un expediente informativo al funcionario, se le aparte cautelarmente de todo proceso de contratación y sean revisadas las adjudicaciones en las que haya podido intervenir.

El vertido del fuel llega a tres playas cántabras mientras Asturias sigue con la limpieza

:: R. M.

GIJÓN. Son ya 160 los metros cúbicos de material sólido y arena retirados por el operativo de limpieza que todavía hoy peinarán las playas asturianas para eliminar los rastros del vertido. El escape de fuel se produjo hace hoy dos semanas en la térmica que HC Energía explota en Aboño pero sus consecuencias siguen extendiéndose. Ayer el Gobierno cántabro informó de la aparición de galletas de galipote en tres nuevas playas: Cóbreces (Alfoz de Lloredo), Oyambre (Valdáliga) y Comillas. El viernes las manchas de fuel ya habían aparecido en la playa de Merón, en San Vicente de la Barquera. El Ejecutivo cántabro indica que los consejeros de Medio Ambiente, Javier Fernández, y de Presidencia, Leticia Díaz, están siguiendo «muy de cerca» la evolución del operativo de limpieza y vigilancia activado en la comunidad vecina.



El 'Creoula' conserva en su cubierta los 'doris', embarcaciones en las que los pescadores se echaban a la mar buscando bacalao. :: IÑIGO NORIEGA

Las Azores esperan por el 'Creoula'

Los alumnos asturianos del buque-escuela llegan al ecuador de su preparación en tierra antes de iniciar la travesía atlántica

:: RAMÓN MUÑIZ

GIJÓN. Refugiado en Cascais tras pasearse ante Lisboa. Así se encontraba ayer el 'Creoula', antiguo baladero que la armada portuguesa opera como buque-escuela abierto a la sociedad civil. El velero tiene una cita asturiana en agosto. Como cada año, un grupo de alumnos de la Universidad de Oviedo se embarcarán junto a estudiantes lu-

osos para iniciar una experiencia «bajo el sintagma que une el conocimiento y la aventura».

Lo explica el catedrático de geografía Fermín Rodríguez, impulsor de este proyecto ibérico bautizado como Universidad Itinerante de la Mar (UIM) y que suma siete ediciones. La expedición planea reunirse el 2 de agosto en Avilés para viajar en autobús hasta Lisboa, y zarpar desde Ílhavo tres días más tarde con rumbo a las Azores.

Es una apuesta atrevida. Jóvenes con escasa o nula experiencia marítima tendrán que aprender a gobernar un navío y convivir con los militares que lo habitan. En cubierta, los idiomas luso y español deberán encontrar vocablos para enten-

derse. La prueba se celebrará en mitad del Atlántico, donde los teléfonos móviles se quedan sin cobertura y no hay manera de abandonar el barco antes de llegar a puerto. De todo ello irá dando cuenta 'Alvorada', el diario que a bordo del 'Creoula' elaborarán los estudiantes de un taller de prensa organizado por EL COMERCIO.

Conscientes de los riesgos, la Universidad de Oviedo inició ya una etapa de preparación en tierra con la veintena de alumnos que se embarcarán en la aventura. «Estamos en el ecuador de esta fase de iniciación y las sensaciones son buenas, los jóvenes de este año tienen muy buen expediente académico y disposición», comenta Rodríguez.

Además de asturianos, la expedición ha reclutado a alumnos de universidades peruanas, francesas, catalanas y gallegas. Junto a los civiles, y embarcados también como aprendices, la armada lusa ha seleccionado a cuatro cadetes que están en su cuarto año de carrera. Para ellos la prueba consistirá en cambiar el 'chip' y saber amoldarse a los ritmos de unos jóvenes que tienen su misma edad pero son ajenos a todo rigor militar.

El viaje servirá para celebrar el 75 aniversario del 'Creoula' y tiene previsto homenajear al armador gijonés Juan Alvargonzález González de la Buelga y a los boniteros asturianos que hicieron también la ruta atlántica y dejaron huella en Las Azores.